
O 1 n →  m    devant m, b, p

Devant m, b, p

• Le son [….] s’écrit om comme dans nombreux –
comprendre

un bonbon, une bonbonnière

Le son [ ….. ] s’écrit :
- am comme dans le jambon - le champ
OU
- em comme dans ensemble - emporter - emmener

Le son [ …. ] s’écrit im comme dans un timbre – simple

Récapitulons : On écrit am, em, im, om (avec un m) 
quand il y a un m, un b ou un p juste derrière.



O 2 Les sons inversés : ien/ein – ion/oin 



O 3 Le pluriel des noms et des adjectifs(1)

• Le plus souvent, pour former le pluriel des noms et des adjectifs,

on ajoute un -s au mot singulier :
une ville déserte -> des ……...…….. …………...…….

• On ajoute un -x aux noms qui se terminent par -au,-eau et -
eu :

un tuyau des …………….......
un cerceau des ………….......…

un feu des …………....... ( sauf un landau-> des landaus)

(Un pneu → des pneus / un bleu → des bleus)

• Les noms et les adjectifs qui se terminent par -ou s’écrivent -
ous au pluriel ( un trou → des trous)

Mais attention, il y a des exceptions :

des bijoux – des cailloux – des choux, des genoux,

des hiboux, des joujoux, des poux.



O 4 Le pluriel des noms et des adjectifs (2)

• La majorité des noms et des adjectifs en –al s’écrivent - aux. au
pluriel.

un journal → des journaux

Un cheval → ______________

Il y a parfois d'autres changements à faire :
Un vitrail → des vitraux / un œil → des yeux

• Les noms et les adjectifs qui se terminent par –s, -x ou –z ne
changent pas au pluriel :

un choix judicieux → des …………....... …………….............

Exceptions : _____________________________________

____________________________________________

_____________________________________________



Pour faire le son [s]
entre 2 voyelles,

je mets  -SS-

O 5 La lettre S

La lettre s chante

SSSs

ou ZZZz



O 6 La lettre C



O 7 L'accord dans le G.N.

Dans le groupe nominal, le déterminant et les adjectifs

s’accordent avec le ………….

Ils ont le même …………………… (masculin, féminin) et le

même ……………………. (singulier, pluriel) :

Une bicyclette bleue = féminin singulier

Des ……….…....... ……………. = féminin pluriel.

Un oiseau migrateur = masculin singulier

Des ………......… ………........…. = masculin pluriel



O 8 L’accord de l’adjectif  qualificatif

L’adjectif qualificatif peut être placé à côté du nom qu’il accompagne 
ou séparé par une virgule ou par un verbe.
Dans tous les cas, il s’accorde en genre et en nombre avec le nom 
qu’il qualifie.

Exemple 1 : Je lis des histoires passionnantes. (féminin pluriel)

Ces histoires sont passionnantes. (f. pl.)

Passionnantes, ces histoires l’émerveillent. (f. pl.)

Exemple 2 : Je rends visite à mon oncle âgé. (masculin singulier)

Mon oncle paraît âgé. (m. sg.)

Agé, mon oncle  était un homme petit et courbé. (m. sg.)



O 9 Les sons [g] et [ʒ]

• Le son [g] s'écrit avec :

- g devant les consonnes : une glissade – un grillage ;

- g devant  -a, -o, -u : une gazelle – un gorille -

déguster ;

- gu devant -e et i : un guépard – guider.

• Le son [ʒ] s'écrit avec :

- j devant toutes les voyelles : le joli jardin

- g devant -e et -i : une girafe - le danger ;
- ge devant -a et -o : une nageoire,

mangeable



O 10 Les mots en [Aj], [ Ej], [œj], [uj ]

• Les noms masculins qui se terminent par [Aj], [ Ej], [œj], [uj]

s'écrivent : ail, eil, euil, ouil.

* Les noms féminins qui se terminent par [Aj], [ Ej], [œj], [uj]

s'écrivent aille, eille, euille, ouille.

* Les verbes en [Aj], [ Ej], [œj], [uj] s'écrivent ill+ terminaison du 

verbe.

Les noms masculins formés avec feuille s'écrivent quand même en euille :
Un porte-feuille, un mille-feuille, du chèvrefeuille

Noms masculins :
ail, eil, euil, ouil

Noms féminins : aille, 
eille, euille, ouille

Verbes : aill, eill,euill, 
ouill +terminaison du 

verbe.

le travail
le réveil

le fauteuil
du fenouil

une abeille
une bataille
une feuille

une grenouille

Il travaille
Je me réveille

Nous nous réveillons
Vous effeuillez

Elles se débrouillent



O 11 Le féminin des noms et des adjectifs (1)

● Le plus souvent, pour former le féminin d’un nom ou d'un adjectif, on 

ajoute un -e  au masculin.
Un cousin ->  une ………....…..... /  un ami-> une   ………………….....

● Parfois , il y a d'autres changements à faire en plus du « e » :
* ajouter un accent grave :  un boucher → une  bouchère

Cher papa → chère maman

* Transformer la fin en   -eur → euse
- eur → rice

-e → esse
Exemples : Un serveur → une serveuse

Un garçon rêveur → une fille rêveuse
Un directeur → une directrice  

Un maître → une maîtresse

Un chameau → une chamelle

Ou encore.... un loup → une louve

vieux → vieille 



O 12 Le féminin des noms et des adjectifs (2)

* doubler la consonne : un chien → une …….......………

un lion → une  ……………......

gentil → …...................

● Certains noms et adjectifs  sont identiques au masculin et au 

féminin. (un garçon triste → une fille triste)

C’est le déterminant qui indique le genre du nom :
un camarade rapide → une camarade rapide

● Parfois, le féminin du nom n’appartient pas à la même famille 

que le nom au masculin : un garçon → une …………..

le taureau → la ……………..



O 13 La lettre muette finale

De nombreux mots se terminent par une lettre qu’on ne prononce 
pas.
On dit qu’elle est muette.

Pour trouver la lettre finale d’un mot, on peut le mettre au
féminin ou chercher des mots de la même famille.

Exemple : petit → petite galop → galoper

pays → paysage

bond → bondir

parfum → parfumeur

long → longueur



O 14 Les accents sur le -e

• Les accents é aigu et è grave

indiquent la prononciation de la lettre -e .

é se prononce [e] : un bébé – une épée

è se prononce [Ɛ] : une règle – une flèche

Si on entend [e] au début d’un mot commençant par

la lettre –e, on écrit -é :éléphant- écharpe

• Dans quelques mots, on ajoute un accent
circonflexe sur le –e pour le prononcer [Ɛ]:une pêche,

une tête



O 15 Distinguer infinitif et participe passé (-er/-é) (1)

Adainville CE2-CM1-CM2

Il ne faut pas confondre le participe passé des verbes 
du premier groupe en é avec l’infinitif de ces verbes 
en er.

a) Le participe passé se rencontre :
- après l’auxiliaire avoir ou être

Ex : Il a abîmé mon cahier.
- car le verbe est utilisé comme adjectif qualificatif.

Ex : Je lui ai rendu son cahier abîmé.

b) L’infinitif se rencontre :
- après une préposition ;

Ex : Il vient d’abîmer mon cahier.
- en complément d’un premier verbe.

Ex : Il va abîmer mon cahier.



O 16 Distinguer infinitif  et participe passé (-er/-é) (2)

Adainville CE2-CM1-CM2

c) Pour éviter la confusion.
On remplace le verbe par un autre verbe, comme 
prendre : cela aide à trouver s’il s’agit du 
participe passé ou de l’infinitif.

Ex : Elle lui a demandé son nom. 
Elle lui a pris…. 
ET NON Elle lui a prendre…

Lucie décida de la questionner. 
 Lucie décida de la prendre. 
 ET NON Lucie décida de la pris.

-é ou 

–er ?


